



AMR 01/7042/2023

Latinoamérica y el Caribe a 25 de julio de 2023.

CARTA ABIERTA A LOS ESTADOS DE LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE EN EL MARCO DE LA CUMBRE MINISTERIAL DE CARTAGENA SOBRE TRIBUTACIÓN GLOBAL

Organizaciones y movimientos sociales urgimos un pacto fiscal regional para asegurar un futuro digno

Los próximos 27 y 28 de julio se reunirán en Cartagena, Colombia, delegaciones ministeriales de distintos Estados latino-caribeños en atención a la convocatoria del país anfitrión para discutir una ruta regional hacia una tributación global incluyente, sostenible y equitativa. Las organizaciones, movimientos y personas firmantes celebramos la realización de un primer espacio en materia fiscal, ya que podría representar un paso crucial hacia la debida movilización y canalización de recursos para asegurarle a nuestras sociedades un futuro digno y con mayor igualdad.

Hasta ahora, los Estados de la región no han hecho suficiente en su obligación de maximizar recursos para garantizar nuestros derechos. En Latinoamérica y el Caribe se recauda, en promedio, el 21.7% del PIB cuando los países de la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) promedian 34.1%¹. Desde la perspectiva del gasto, nuestros países tampoco cuentan con herramientas efectivas para corregir las desigualdades que produce el mercado y que afecta la garantía de derechos, especialmente de mujeres y personas racializadas.

En su lugar, han preferido quemar nuestro futuro en lugar de garantizar nuestros derechos. Las 19 economías más grandes de la región gastaron el año pasado 166 mil millones de dólares en subsidios a combustibles fósiles². Si Argentina, Brasil, Chile y México redujeran a la mitad sus subsidios anuales³, evitarían los gastos catastróficos en salud⁴ de casi 6 millones de personas⁵ o podrían garantizar el derecho a la educación de más de 7 millones⁶. Al mismo tiempo, se requieren de

¹ Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)/ Organización para Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), "Estadísticas Tributarias para América Latina y el Caribe 2023", mayo 2023.

² IMF, "World Economic Outlook Database, April 2023", "Aggregated Data on Country Groups", <https://www.imf.org/en/Publications/WEO/weo-database/2023/April/select-aggr-data> (Consultado el 27 de junio de 2023). Estimaciones realizadas por el equipo de Amnistía utilizando la base de datos de la fuente

³ Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, "Fossil Fuel Subsidy Simulation", <https://data.undp.org/simulators/fossil-fuel> (Consultado el 27 de junio de 2023). Estimaciones realizadas por Amnistía Internacional utilizando la base de datos de la fuente.

⁴ Gastos mayores al 10% del ingreso total del hogar

⁵ 1 millón para el caso de primero, en 4 millones para el segundo, en 180 mil para tercero, y en 600 mil para el cuarto

⁶ 1 millón para el caso de primero, 1 millón para el segundo, en 170 mil para tercero, y en 5 millones para el cuarto.

reformas profundas a la arquitectura financiera internacional para poner al centro el respeto de los derechos humanos y la responsabilidad diferenciada de la crisis climática, en tanto es consecuencia casi exclusiva del modelo de consumo del norte global. Buena parte del Caribe enfrenta las peores consecuencias de la emergencia climática con una crisis de deuda o alta vulnerabilidad económica.⁷ Esta subregión corre el riesgo de convertirse en territorio de sacrificio y desplazamiento forzado si no hay medidas urgentes de la comunidad internacional para aliviar su crisis de deuda.

Por otro lado, los estragos generados por la pandemia del COVID-19 en la región ha mostrado la necesidad de poner el tema de la salud pública en la lista de prioridades regionales. Para lograrlo, un pacto fiscal regional debe ser una ruta clara hacia el 6% de inversión mínima en salud establecido por la Organización Panamericana de la Salud (OPS), especialmente a través de la tributación de la riqueza y altas rentas, así como de productos de consumo nocivos para la salud⁸. Lo cual debe dirigirse, entre otras cosas, a incrementar la atención primaria y reducir decididamente el gasto de bolsillo de las familias en salud, que en nuestra región representa, en promedio, casi uno de cada 3 dólares que se gastan en salud, en contraste con el 21% de la OCDE⁹.

Un pacto fiscal regional también debe ser un paso definitivo para garantizar el acceso a servicios públicos a mujeres y personas racializadas, así como para combatir las violencias racistas y basadas en género. A partir de la erradicación de la violencia feminicida, la colectivización del cuidado y el acceso efectivo a salud sexual y reproductiva y a la educación, entre otras medidas. Por ello, se deben avanzar mecanismos compartidos y participativos para la adopción de presupuestos con enfoque de género nacionales y locales.

Con voluntad política, esto puede comenzar a cambiar en Cartagena. Las organizaciones, personas y movimientos firmantes esperamos:

- Incrementar sustantivamente la tasa global del 15% acordada entre la OCDE y el G20 para empresas transnacionales; y reformar los criterios en la distribución para que los países del sur global reciban más recursos¹⁰.
- Establecer impuestos a la riqueza mucho más progresivos en los países de la región que reduzcan la desigualdad económica.
- Una ruta de acción coordinada contra los flujos financieros ilícitos relacionados con la evasión fiscal a través de un registro regional de personas beneficiarias finales de la riqueza.
- En línea con el Pacto de Glasgow¹¹, reducir gradual y proporcionalmente los subsidios fósiles en los próximos 5 años, e implementar medidas fiscales enfocadas a proteger la economía de los grupos más vulnerables que mitiguen los efectos de estas reducciones
- Gestiones coordinadas para conseguir que el financiamiento internacional para la mitigación y adaptación climáticas, entre ellas una transición energética justa, participativa y sustentable, así

⁷ Office of the High Representative for the Least Developed Countries, Landlocked Developing Countries and Small Island Development States, Mutidimensional Vulnerability Index, "MVI Preliminary Country Scores", <https://www.un.org/ohrls/content/mvi-preliminary-country-scores> (Consultado el 26 de junio de 2023). Estimaciones realizadas por Amnistía Internacional utilizando la base de datos de la fuente.

⁸ Amnistía Internacional, "Desigual y Letal", 2022, <https://www.amnesty.org/es/latest/research/2022/09/desigual-y-letal>

⁹ Amnistía Internacional, "Desigual y Letal", 2022, <https://www.amnesty.org/es/latest/research/2022/09/desigual-y-letal>

¹⁰ Amnistía Internacional, "Desigual y Letal", 2022, <https://www.amnesty.org/es/latest/research/2022/09/desigual-y-letal>

¹¹ Glasgow Climate Pact, Artículo 20, <https://unfccc.int/documents/310475>

como medidas para evitar, reducir al mínimo y afrontar daños y pérdidas, sea en forma de subvenciones y no de préstamos¹².

- Una postura coordinada sobre deuda externa que, al menos, abogue decididamente por el alivio de la deuda de los países del Caribe que enfrentan la emergencia climática con alta vulnerabilidad económica, siempre que esté acompañada de mecanismos de transparencia y rendición de cuentas de todas las partes¹³.

Estas medidas progresivas permitirán ampliar los espacios fiscales y caminar hacia la garantía de nuestros derechos humanos y la justicia climática.

El futuro colectivo se discute en Cartagena y estamos observando.

FIRMAN:

Organizaciones/movimientos/comunidades:

- Amnistía Internacional
- Colectivo Pluma
- Conscientesmx
- Corporación Yariguíes - Grupo de Estudios Sociales, Extractivos y Ambientales del Magdalena Medio
- Corporación La Raza
- Correntinos contra el cambio climático
- End Fossil
- Extinction Rebellion Medellín
- Federación Argentina de la Magistratura y la Función Judicial
- Foro Ciudadano de Participación por la Justicia y Los Derechos Humanos (FOCO)
- Frente Grande
- Fridays For Future Latinoamérica
- Fridays For Future MAPA (Most Affected People and Areas)
- Fundación Concern Universal-Colombia
- Fundación de derecho humano de las víctimas de la violencia en Colombia. FUNDEHUVICOL
- Gatitos Contra la Desigualdad
- Global Youth Coalition
- Grupo de financiamiento climático para Latinoamérica y el Caribe (GFLAC)
- Heine Aven - YA ES YA
- ILEX Acción Jurídica
- Jóvenes por el Clima

¹² Amnistía Internacional, “¡Dejen de destruir nuestros derechos”, 2021, <https://www.amnesty.org/en/documents/pol30/4110/2021/en/>

¹³ Amnistía Internacional, “Recomendaciones a los Estados para financiar la justicia económica, social y climática”, 2023, [Recomendaciones a los estados para financiar la justicia económica, social y climática - Amnistía Internacional \(amnesty.org\)](https://www.amnesty.org/es/documents/pol30/4110/2023/en/)

- Juventudes por Latinoamérica y el Caribe Bolivia
- Legado Gaia (LEGAIA)
- Life of Pachamama
- Movimiento global DeudaxClima
- Nacionalidad Waorani del Ecuador (comunidad Titepare)
- Rebelión o Extinción América Latina
- Red JODS
- Red Mexicana de la Carta de la Tierra
- Red nacional jóvenes de ambiente
- Revive México AC
- Talk on Climate
- Viernes por el Futuro Colombia
- Youth Building The Future Global

Personas:

- Astrid Omaira Bautista Fagua
- Fernanda Herrera
- Jaime Daniel Bernal González
- Juan Pablo Olsson, sociólogo ambientalista
- Katherin Diaz Velilla
- Lorenzo Macedonio Vásquez Contreras
- Natalia Sobrado
- Oscar Velez Ruiz Gaitan
- Ramón Uboñe Gaba Caiga
- Ricardo Durán Serrano
- Sorangel Valdez
- Victor Eduardo Piccoli
- William Rivera Rueda
- Yerik Castro